

000 177-022

comentarios bibliográficos

Francisco Zapata
El conflicto sindical en América Latina
(México: Ediciones El Colegio de México, 1986).



Este importante libro es resultado del estudio de series temporales de huelgas en Argentina, México, Chile, Venezuela y Perú, en relación con variables relativas a la situación política, la evolución de los salarios, la distribución sectorial de la PEA y la sindicalización. En este sentido, se ubica en una tendencia cada vez más predominante entre los estudios chilenos del sindicalismo: el abandono del sesgo ensayístico e historicista por un énfasis mayor en la investigación empírica. En el caso de Zapata, esto revela un camino adecuado para plan-

214

Propósito 17, 1989

tearse con profundidad y agudeza el lugar del conflicto en la estructuración del sindicalismo en América Latina y, más en general, su papel en tanto modo de intervención de los trabajadores en la sociedad y la política de nuestros países.

La perspectiva de Zapata es la de las mejores tradiciones de la sociología: explicar lo social por lo social. Es allí donde los intentos por entender el conflicto y la huelga como un simple reflejo de factores exógenos (económicos o políticos) que impactan en los medios laborales, aparece con toda su limitación. La opción del autor es otra: poner en el centro la dinámica propia del movimiento obrero y sólo en ese momento incorporar otras variables. Así queda de manifiesto toda la complejidad de un fenómeno que se niega a ser reducido a una comprensión parcial o unidimensional.

El análisis empírico muestra la diversidad de los casos nacionales, y cómo cada "variable independiente" cambia de acuerdo a los otros factores en juego. Así, por ejemplo, el aumento de la sindicalización es sinónimo de menor conflictividad en aquellos países donde un marco político populista encuadra y estimula la actividad sindical (Méjico, Argentina, Venezuela). En Chile y Perú, en cambio, donde no se produce esa forma de encuadramiento, el crecimiento de la sindicalización va acompañado de un aumento del número de

huelgas. El trabajo incluye un análisis pormenorizado de cada país, lo que permite apreciar con más detalle la sofisticada malla de interrelaciones que dan cuenta de cada situación.

Con todo, Zapata se anima a sacar algunas conclusiones generales. Entre ellas, una muy inquietante es la que se refiere a la relación inversa entre grado de conflictividad (que puede ser visto como un indicador de autonomía) y beneficios económicos obtenidos por los trabajadores. A pesar de que la huelga se desarrolla con cierta independencia de las coyunturas políticas, determinados tipos de relaciones entre sindicalismo y Estado hacen posible compensaciones económicas para los asalariados a cambio de su movilización. Aun en esos casos, el conflicto continúa siendo una herramienta que puede ser usada por el sindicalismo para mejorar su posición en la estructura política.

Cabe hacer notar que el estudio está centrado principalmente en el período de sustitución de importaciones, por lo que las referencias a situaciones más recientes son más bien marginales. Esto abre un conjunto de interrogantes sobre el recurso al conflicto en el marco más actual, de evolución democrática de varios de nuestros países, en condiciones de seria restricción económica.

En todo caso, parece quedar suficientemente demostrado que la huelga

El conflicto sindical en América Latina [artículo] Mario Alburquerque.

Libros y documentos

AUTORÍA

Alburquerque, Mario

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El conflicto sindical en América Latina [artículo] Mario Alburquerque. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa